

## Messe du dimanche 21 mars 2021

5<sup>e</sup> dimanche de Carême

→ Entre crochets, les 13 versets ajoutés en amont de ceux de la liturgie pour bien en donner le contexte du passage du jour du Livre de Jérémie

### Première lecture (Jr 31, 31-34)

« Je conclurai une alliance nouvelle et je ne me rappellerai plus leurs péchés »

[<sup>18</sup> J'entends bien Éphraïm se plaindre : « Tu m'as corrigé, et je suis corrigé, comme un jeune taureau non dressé. Fais-moi revenir, et je reviendrai, car c'est toi qui es le Seigneur mon Dieu.

<sup>19</sup> Oui, je me repens après être revenu ; après avoir reconnu qui je suis, je me frappe la poitrine. Je rougis et je suis confus, car je porte la honte de ma jeunesse. »

<sup>20</sup> Éphraïm n'est-il pas pour moi un fils précieux, n'est-il pas un enfant de délices, puisque son souvenir ne me quitte plus chaque fois que j'ai parlé de lui ?

Voilà pourquoi, à cause de lui, mes entrailles frémissent ; oui, je lui ferai miséricorde – oracle du S.

<sup>21</sup> Dresse pour toi des signaux, pose pour toi des jalons ; sois attentive à la route, au chemin sur lequel tu as marché ! Reviens, vierge d'Israël, reviens ici, vers tes villes !

<sup>22</sup> Combien de temps, fille rebelle, vas-tu encore vagabonder ?

Le Seigneur crée du nouveau dans le pays : la femme entourera l'homme !

<sup>23</sup> Ainsi parle le Seigneur de l'univers, le Dieu d'Israël : On dira encore cette parole au pays de Juda et dans ses villes, quand je ramènerai leurs captifs : « Que le Seigneur te bénisse, demeure de justice, montagne de sainteté ! »

<sup>24</sup> Là, habiteront ensemble les gens de Juda et de toutes ses villes, les laboureurs et les nomades.

<sup>25</sup> Car je vais désaltérer l'âme qui défaille ; toute âme en détresse, je la comblerai.

<sup>26</sup> Là-dessus, je me suis réveillé et j'ai compris. Que mon sommeil avait été agréable ! <sup>27</sup> Voici venir des jours – oracle du Seigneur –, où j'ensemencerais la maison d'Israël et la maison de Juda d'une semence d'homme et d'une semence de bétail.

<sup>28</sup> Et, de même que j'ai veillé sur eux pour arracher et renverser, pour démolir et détruire, pour provoquer le malheur, de même je veillerai sur eux pour bâtir et planter – oracle du Seigneur.

<sup>29</sup> En ces jours-là, on ne dira plus : « Les pères ont mangé du raisin vert, et les dents des fils en sont irritées. »

<sup>30</sup> Mais chacun mourra pour sa propre faute ; tout homme qui mangera du raisin vert, ses propres dents en seront irritées.]

<sup>31</sup> Voici venir des jours – oracle du Seigneur –, où je conclurai avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda une alliance nouvelle.

<sup>32</sup> Ce ne sera pas comme l'Alliance que j'ai conclue avec leurs pères, le jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir d'Égypte : mon alliance, c'est eux qui l'ont rompue, alors que moi, j'étais leur maître – oracle du Seigneur.

<sup>33</sup> Mais voici quelle sera l'Alliance que je conclurai avec la maison d'Israël quand ces jours-là seront passés – oracle du S. Je mettrai ma Loi au plus profond d'eux-mêmes ; je l'inscrirai sur leur cœur. Je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple.

<sup>34</sup> Ils n'auront plus à instruire chacun son compagnon, ni chacun son frère en disant : « Apprends à connaître le Seigneur ! » Car tous me connaîtront, des plus petits jusqu'aux plus grands – oracle du Seigneur.

Je pardonnerai leurs fautes, je ne me rappellerai plus leurs péchés.

<sup>35</sup> Ainsi parle le Seigneur, Lui qui a fait le soleil pour éclairer pendant le jour, qui a établi les lois de la lune et des étoiles pour éclairer pendant la nuit, qui soulève la mer et fait mugir ses flots. Son Nom est "Le Seigneur de l'univers"

<sup>36</sup> Si jamais ces lois disparaissent devant ma face – oracle du Seigneur –,

alors la descendance d'Israël cessera, elle aussi, pour toujours d'être une nation devant ma face.

<sup>37</sup> Ainsi parle le Seigneur : Si jamais on peut mesurer le ciel, là-haut, et sonder les fondations de la terre, en bas, alors moi aussi, je rejetterai toute la descendance d'Israël pour tout ce qu'elle aura fait – oracle du Seigneur.

<sup>38</sup> Voici venir des jours – oracle du Seigneur – où la ville sera reconstruite pour le Seigneur, depuis la tour de Hananéel jusqu'à la porte de l'Angle.

<sup>39</sup> On sortira de nouveau le cordeau à mesurer, pour le tendre sur la colline de Gareb ; ensuite, on le tournera vers Goa.

<sup>40</sup> Et toute la vallée des cadavres et des cendres, tous les cimetières, jusqu'au torrent du Cédron, jusqu'à l'angle de la porte des Chevaux, à l'est, tout sera consacré au Seigneur.

On n'arrachera plus, on ne démolira plus jamais.

- Parole du Seigneur.

→ Je suis invité à retenir les promesses du Seigneur, mais aussi les 4 conseils qui permettront leur accomplissement en moi : 1. Poser des repères concrets pour Lui dans ma vie, 2. Voir en vérité mes fautes passées, 3. Me tourner vers Lui dans ma prière, 4. Et écouter mes proches !

→ Cette prière d'Éphraïm fait "frémir" les entrailles du Seigneur...

→ ...qui lui donne en retour 3 conseils : pose des repères dans ta vie, vois où tu es allé, reviens là où tu pries Dieu

→ Et un 4<sup>e</sup> conseil : écoute ta femme !

→ À chacun de revenir à Dieu !

→ Ces deux promesses du Seigneur (Sa Loi en notre cœur, l'effacement de nos péchés) font suite à notre conversion vers Lui

**Psaume** Ps 50 (51), 3-4, 12-13, 14-15)

R/ <sup>12a</sup>Crée en moi un cœur pur, ô mon Dieu !

Pitié pour moi, mon Dieu, dans Ton amour,  
selon Ta grande miséricorde, efface mon péché.  
Lave-moi tout entier de ma faute,  
purifie-moi de mon offense.

→ Oui, le Seigneur a promis  
d' "effacer" nos péchés...

→ Mais encore faut-il, humble  
et vrai, Lui demander !

Crée en moi un cœur pur, ô mon Dieu,  
renouvelle et raffermis au fond de moi mon esprit.

Ne me chasse pas loin de Ta face,  
ne me reprends pas ton Esprit Saint.

→ Restons bien conscients  
des dégâts de notre péché...

Rends-moi la joie d'être sauvé ;  
que l'esprit généreux me soutienne.

→ ...nous sommes alors loin de Lui  
et des dons de Son Esprit Saint !

Aux pécheurs, j'enseignerai Tes chemins ;  
vers Toi, reviendront les égarés.

→ Désirons du fond du cœur  
la joie de recevoir Son pardon,  
les dons de Son Esprit Saint...

→ ...et la Bonne Nouvelle que  
sont les chemins du Seigneur  
pour être près de Lui !

**Deuxième lecture** (He 5, 7-9)

« Il a appris l'obéissance et est devenu la cause du salut éternel »

Le Christ,

→ Cette supplication de Jésus à Son Père ne doit-elle pas nous faire  
penser à celle d'Éphraïm qui faisait "frémir" les entrailles du Seigneur ?

→ Et pourtant, Lui,  
Sa prière n'était pour  
Ses péchés, mais  
pour les nôtres !

<sup>7</sup> Pendant les jours de Sa vie dans la chair, Il offrit, avec un grand cri et dans les larmes,  
des prières et des supplications à Dieu qui pouvait Le sauver de la mort,  
et Il fut exaucé en raison de Son grand respect.

→ L'évangile de ce jour va nous révéler  
les mots de cette supplication de Jésus !

<sup>8</sup> Bien qu'il soit le Fils, Il apprit par Ses souffrances l'obéissance

<sup>9</sup> et, conduit à Sa perfection,

Il est devenu pour tous ceux qui Lui obéissent  
la cause du salut éternel.

→ Les dégâts des péchés des hommes, subis dans Sa chair et dans Son Cœur, Lui ont  
"appris" (dans Son regard si bienveillant, avait-Il vu tous les dégâts de leur péché ?)  
dans Sa Passion et dans Sa mort l'importance de l'obéissance pour vaincre le péché !

– Parole du Seigneur.

→ Ne devons-nous donc pas, du coup, revoir  
nous obéissance à Ses Lois et à Ses conseils ?

**Acclamation** (Jn 12, 26)

Gloire à Toi, Seigneur, gloire à Toi.

Si quelqu'un veut me servir, qu'il me suive, dit le Seigneur ;  
et là où moi je suis, là aussi sera mon serviteur.

Gloire à Toi, Seigneur, gloire à Toi.

→ Ce verset n'est-il pas pour nous  
un magnifique résumé de la 1<sup>ère</sup> lecture,  
du psaume et de la 2<sup>e</sup> lecture ?

**Évangile** (Jn 12, 20-33)

« Si le grain de blé tombé en terre meurt, il porte beaucoup de fruit »

→ Entre crochets, les 10 versets ajoutés en aval de ceux de la liturgie pour bien en donner l'enjeu

<sup>20</sup> Il y avait quelques Grecs parmi ceux qui étaient montés à Jérusalem pour adorer Dieu pendant la fête de la Pâque.

→ Le psalmiste du Ps 50 ose-t-il désirer voir Dieu de ses yeux ?

<sup>21</sup> Ils abordèrent Philippe, qui était de Bethsaïde en Galilée, et lui firent cette demande : « Nous voudrions voir Jésus. »

→ Ces Grecs qui croient au Dieu des Juifs veulent voir Jésus

<sup>22</sup> Philippe va le dire à André, et tous deux vont le dire à Jésus.

→ Jésus va-t-Il accéder à leur demande ?

<sup>23</sup> Alors Jésus leur déclare : « L'heure est venue où le Fils de l'homme doit être glorifié.

<sup>24</sup> Amen, amen, je vous le dis : si le grain de blé tombé en terre ne meurt pas, il reste seul ; mais s'il meurt, il porte beaucoup de fruit.

→ Jésus explique ce qu'il va vivre très bientôt par l'image du grain qui une fois en terre "meurt", en réalité, puisqu'il laisse son germe dévorer la nourriture qu'il contient

<sup>25</sup> Qui aime sa vie la perd ; qui s'en détache en ce monde la gardera pour la vie éternelle.

<sup>26</sup> Si quelqu'un veut me servir, qu'il me suive ; et là où moi je suis, là aussi sera mon serviteur. Si quelqu'un me sert, mon Père l'honorera.

→ Jésus invite ces Grecs qui veulent Le voir (et aussi tous les autres autour de Lui !) au "détachement" de la vie d'ici-bas...

<sup>27</sup> Maintenant mon âme est bouleversée. Que vais-je dire ?

→ ...pour désirer, rechercher, la Vie éternelle...

« Père, sauve-moi de cette heure » ?

→ ...en Le "servant" Lui, le Fils de l'homme...

– Mais non ! C'est pour cela que je suis parvenu à cette heure-ci !

→ ...sachant qu'ainsi Dieu les "honorera" !

<sup>28</sup> Père, glorifie Ton Nom ! »

→ St Jean nous révèle la supplication que Jésus adresse à Son Père :

Alors, du ciel vint une voix qui disait :

→ Non pas "évitte-moi la Passion"...

→ Mais "glorifie" -moi après ma passion

→ Sa "gloire" étant de devenir "cause du salut éternel"

« Je L'ai glorifié et je Le glorifierai encore. »

<sup>29</sup> En L'entendant, la foule qui se tenait là disait que c'était un coup de tonnerre.

D'autres disaient : « C'est un ange qui lui a parlé. »

→ Le Père Lui-même fait entendre Sa voix !

<sup>30</sup> Mais Jésus leur répondit : « Ce n'est pas pour moi qu'il y a eu cette voix, mais pour vous.

<sup>31</sup> Maintenant a lieu le jugement de ce monde ; maintenant le prince de ce monde va être jeté dehors ;

→ Pour Jésus, certes, mais n'est-ce pas aussi pour aider ceux qui sont là à croire en Jésus ?

<sup>32</sup> et moi, quand j'aurai été élevé de terre, j'attirerai à moi tous les hommes. »

<sup>33</sup> Il signifiait par là de quel genre de mort il allait mourir.

→ Une fois ressuscité, donc "élevé" à la Gloire de Dieu, Il pourra attirer tous les hommes au salut en Lui, Jésus-Christ !

<sup>34</sup> La foule lui répliqua : « Nous, nous avons appris dans la Loi que le Christ demeure pour toujours.

Alors toi, comment peux-tu dire : "Il faut que le Fils de l'homme soit élevé" ? Qui est donc ce Fils de l'homme ? »

→ Ils ont du mal à comprendre que le Fils de l'Homme, c'est Lui qui leur parle

<sup>35</sup> Jésus leur déclara : « Pour peu de temps encore, la lumière est parmi vous ; marchez, tant que vous avez la lumière, afin que les ténèbres ne vous arrêtent pas ; celui qui marche dans les ténèbres ne sait pas où il va.

<sup>36</sup> Pendant que vous avez la lumière, croyez en la lumière : vous serez alors des fils de lumière. » Ainsi parla Jésus. Puis Il les quitta et se cacha loin d'eux.

→ Et aussi à Le suivre, à "marcher avec Lui" !

<sup>37</sup> Alors qu'Il avait fait tant de signes devant eux, certains ne croyaient pas en Lui.

<sup>38</sup> Ainsi s'accomplissait la parole dite par le prophète Isaïe : Seigneur, qui a cru ce que nous avons entendu ? À qui la puissance du Seigneur a-t-elle été révélée ? <sup>39</sup> Ils ne pouvaient pas croire, puisqu'Isaïe dit encore :

<sup>40</sup> Il a rendu aveugles leurs yeux, il a endurci leur cœur, de peur qu'ils ne voient de leurs yeux, qu'ils ne comprennent dans leur cœur, et qu'ils ne se convertissent, – et moi, je les guérirai.

<sup>41</sup> Ces paroles, Isaïe les a prononcées parce qu'il avait vu la gloire de Jésus, et c'est de Lui qu'il a parlé.

<sup>42</sup> Cependant, même parmi les chefs de peuple, beaucoup crurent en Lui ;

mais, à cause des pharisiens, ils ne le déclaraient pas publiquement, de peur d'être exclus des assemblées.

<sup>43</sup> En effet, ils aimaient la gloire qui vient des hommes plus que la gloire qui vient de Dieu.]

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ah, les dégâts du péché sont décrits de façon très dure par le prophète Isaïe...

→ Désirons la seule vraie gloire : celle qui vient de Dieu !

## **Homélie de la messe de 11h à Saint Maxime d'Antony**

*Père Ambroise Riché, vicaire des deux paroisses Saint Maxime et Saint Saturnin d'Antony*

Nous voilà déjà à Jérusalem avec Jésus, alors que dimanche prochain nous L'accueillerons dans cette Ville Sainte où on nous dit qu'une grande foule de Juifs observants, étaient venus célébrer la Pâques. Les quelques grecs mentionnés par l'évangéliste Saint Jean étaient probablement de ceux qu'on appelait alors les « craignant Dieu » : ils croyaient au Dieu des Juifs, et ils observaient quelques prescriptions et coutumes, notamment la célébration de la Pâque à Jérusalem. Mais ceux-là portent au cœur un désir : voir Jésus. Ils ont sans doute entendu parler de Ses gestes étonnants, et aussi de Ses paroles de sagesse qui confondent les sages. Philippe porte un prénom grec, on peut imaginer qu'il parle bien le grec, donc ils l'abordent facilement, et Philippe en parle à André, et tous les deux se font les porte-paroles de ces Grecs auprès de Jésus.

Pour ces hommes, éloignés de la pratique synagogale, mais qui se sentent proches de Philippe et André, c'est par cette médiation que la rencontre avec Jésus devient possible. Remarquons qu'il en sera un peu de même ici dimanche prochain, dans cette église : beaucoup viendront à la messe des Rameaux bien que n'étant pas de grands habitués de nos assemblées paroissiales. Nous essaierons de leur faire toute la place pour bien les accueillir à cette messe de 11h en allant plutôt à celle de 17h30 la veille ou de 9h30 le matin. Si nous sommes là, soyons, nous aussi, de ces « médiateurs » dont parlait Madeleine Delbrêl : que rien ne nous fasse étrangers d'eux qui sont nos frères, en tout cas rien de ce que nous trouvons dans l'évangile ! Au contraire, au nom de l'Évangile, chassons de nous tout ce qui pourrait nous faire apparaître étrangers à eux ! Sinon, comment pourrions-nous leur annoncer Celui nous fait vivre ?

Quelle sont les raisons qui poussent ces Grecs à vouloir voir Jésus ? Dimanche dernier, Saint Paul nous disait que les Grecs cherchaient « une sagesse ». Mais Jésus semble ne pas répondre à cette demande, comme s'Il leur disait : oui, vous me verrez, mais pas de la manière dont vous pensez. Quant à mes paroles, j'ai déjà tout dit, et ces paroles pourront vous être rapportées. Reste une sagesse qui ne se dit pas avec des mots : celle « du grain de blé en terre », qui pour produire du fruit doit d'abord mourir. Jésus ne va plus être dans la parole de sagesse qui s'échange, mais dans le don de Sa vie, jusqu'à la mort sur la Croix. Celui qui veut trouver la Vie doit d'abord la perdre !

Cette sagesse paradoxale peut nous rebuter, mais Jésus Lui-même s'en trouve troublé. « Père, l'heure est venue. Glorifie ton Fils afin que le Fils te glorifie » : Jésus entre dans la sagesse de celui qui donne sa vie. Qu'Il attire maintenant tous les hommes à Lui ! C'est notre prière, et Il le fera ! On raconte qu'alors qu'elle avait 8 ou 9 ans, la jeune Thérèse d'Avila voulut entraîner son frère (à peine plus jeune qu'elle) vers les terres de Maures. Heureusement, sur leur route ils rencontrèrent un de leurs oncles, qui sut les arrêter, mais d'abord elle lui dit : je veux voir Jésus et je sais bien comment cela va se passer [elle est prête alors à donner sa vie pour Jésus !].

Mais cette sagesse de celui qui « perd sa vie » pour donner du fruit est à vivre aussi dans la vie de famille : depuis vendredi dernier nous sommes [à l'invitation du Pape François] entrés dans « l'année de la famille », pour renoncer encore davantage à tout ce qui nous fait du mal. Demandons simplement au Seigneur que nous réussissions simplement à être de ceux qui se laissent attirer par Jésus ! Déposons aux pieds de Son autel tout ce qui nous empêche de Le suivre, alors que nous allons bientôt Le suivre jusqu'à Son Sang versé pour nous sauver. Qu'Il nous entraîne avec Lui au don de nous-mêmes, que nous puissions goûter de cette sagesse, de cette vérité donnée par la voix du Père : « Je L'ai glorifié et je Le glorifierai encore » : ces mots s'appliquent aussi à nous !

Amen.